

la gestion par les systèmes. Par exemple, l'Indonésie prévoit doubler ses exportations de gaz naturel au cours des 10 prochaines années. Les ressources en gaz de la Malaisie sont du même ordre que celles de l'Alberta et sont rapidement mises en valeur. La Thaïlande, quant à elle, signale la découverte de gisements de pétrole et de gaz d'importance mondiale. Comme pourraient en témoigner les sociétés Novacorp, Asamera, Challenger Drilling et d'autres encore, cela représente un marché idéal pour l'Alberta.

Dans le secteur agricole, il y aura une montée en flèche de la demande en matière de matériel agricole, de systèmes d'entreposage et de distribution, de zoogénétique et de phytogénétique, et de systèmes d'engrais, à mesure que les pays de l'ANASE seront urbanisés. Et cette urbanisation créera une plus grande demande pour d'autres choses encore : des systèmes de transport urbain, des services de santé, des réseaux téléphoniques, des techniques de recyclage, des composants de construction, ainsi que les services nécessaires pour que tout cela fonctionne. Ce sont là aussi des marchés pour l'Alberta.

Ce que l'ANASE a accompli est exceptionnel, tout comme le rôle qu'elle joue. Créée en 1967, à une époque où cette région du monde était aux prises avec de graves conflits, elle a évolué pour devenir un organisme flexible de coopération et de dialogue parmi ses membres et d'autres pays, sur des questions d'intérêt régional et mondial très variées tant sur le plan politique qu'économique. Grâce à une alliance impressionnante d'imagination politique et de solidarité, cette association est devenue une force remarquable de modération et de paix.

Le succès de l'ANASE est fondé en partie sur les rapports exceptionnels qu'elle a établis avec des pays n'appartenant pas à l'association, ses «partenaires du dialogue». Le Canada est un de ces partenaires, tout comme le Japon, l'Australie, la Nouvelle-Zélande, les États-Unis et la Communauté européenne. Le Canada est un partenaire du dialogue depuis 1967, et j'ai eu le plaisir de participer aux «réunions du dialogue» annuelles dans chacune des six capitales de l'ANASE, tout récemment encore à Jakarta, en Indonésie, au mois de juillet.

Ces rencontres sont des plus utiles. Elles permettent au Canada de bien saisir les problèmes régionaux et le point de vue de l'ANASE sur les questions mondiales. Elles nous donnent en